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Жить долго, счастливо, 

полноценно 
Евгений Куйвашев инициировал разработку областного закона о поддержке создания 

в регионе негосударственных гериатрических центров

Появление негосударственных гериатрических центров усилит действенность программы поддержки 
и повышения качества жизни уральцев «Старшее поколение»
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564,4 миллиона 
рублей

будет направлено 
дополнительно 
на развитие экономики 
и социальной 
инфраструктуры 
Ирбита 

Евгений Куйвашев утвердил 
изменения в комплексную 
программу развития 
Ирбита на 2018 – 2025 годы. 
Дополнительное финансирование 
будет направлено на капитальный 
ремонт разводящих сетей 
водоснабжения, благоустройство, 
капремонт многоквартирных домов, 
ремонт и реконструкцию дорог, 
реставрацию объектов культурного 
наследия.

Подписано соглашение о сотрудничестве между правительством 
Свердловской области и Социальным фондом России
Сергей РЫБАКОВ 

Губернатор Евгений 
КУЙВАШЕВ и председатель 
Фонда пенсионного 
и социального страхования 
Российской Федерации 
Сергей ЧИРКОВ заключили 
вчера соглашение 
о сотрудничестве 
между региональным  
правительством и фондом.

Соглашение предполагает 
взаимодействие в реализации го
сударственной политики в соц
сфере, в том числе в части предо
ставления мер социальной под
держки, пенсионного и страхово
го обеспечения. Также речь идет 
о совместной работе по повыше
нию эффективности и качества 
оказания госуслуг.

Дальнейшее взаимодействие 
Евгений Куйвашев и Сергей Чир

ков обсудили в ходе рабочей 
встречи.

– 2023 год был очень важным 
для Социального фонда – состо
ялось объединение Пенсионно
го фонда и Фонда социального 
страхования. Мы реализуем ряд 
новых функций, например, вы
платы медикам и единое посо
бие. Следующий год тоже значи
мый – Год семьи, мы планируем 
не снижать темпа и активно по

могать людям, – сказал Сергей 
Чирков.

– У нас в этом направлении 
достаточно большая поддерж
ка, в том числе областной мате
ринский капитал. Гдето поряд
ка 65  % в бюджете заложено на 
социальную сферу. Бюджет мы 
приняли хороший, за 10 лет уве
личили его в четыре раза, – ска
зал Евгений Куйвашев.

Расходы на социальную сфе

ру в региональном бюджете на 
2024 год и плановый период пре
вышают 267 миллиардов рублей. 
По сравнению с 2023 годом уве
личение составляет 4,6 миллиар
да рублей.

Отметим, в Свердловской об
ласти функционируют 57 офи
сов Социального фонда России, 
работающих в режиме «одного 
окна». 

Сергей РЫБАКОВ 

Вчера на заседании регионального 
правительства Евгений 
КУЙВАШЕВ инициировал 
разработку областного закона 
о поддержке создания в регионе 
негосударственных гериатрических 
центров. Первому заместителю 
губернатора Алексею ШМЫКОВУ 
поручено сформировать рабочую 
группу, в состав которой должны 
войти депутаты Законодательного 
Собрания Свердловской 
области. Им предстоит изучить 
проблематику, чтобы разработать 
законопроект и принять его уже 
в первом квартале 2024 года. 
Специалисты-геронтологи считают 
решение губернатора очень 
своевременным.  

 – Я считаю, что нужно подгото
вить отдельный закон, на основа
нии которого мы сможем предостав
лять землю для строительства таких 
центров бесплатно. Более того, осво
бодить их от налогов на имущество 
и вообще от налогов регионально
го характера. Понятно, что нужно бу
дет лицензировать эти центры, а ме
дицинские услуги оплачивать через 
ОМС. Я знаю, общаясь с людьми, что 
потребность в создании таких цен
тров есть, – сказал Евгений Куйвашев.

17 МАРТА 
2024
пройдут выборы Президента 
Российской Федерации

Соответствующее постановление 
вчера утвердил Совет Федерации. 
Решение было принято 
единогласно. «За» проголосовали 
162 сенатора. Документ должен 
быть официально опубликован 
в течение пяти дней. С момента 
публикации начинается 
избирательная кампания.
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Попечительский совет 
назвал имена лауреатов 
Демидовской премии 
2023 года

Попечительский совет 
Научного Демидовского 
фонда, президентом 
которого является губернатор 
Свердловской области Евгений 
КУЙВАШЕВ, утвердил лауреатов 
Демидовской премии 
2023 года. Об этом сообщает 
департамент информационной 
политики региона.

Премия присуждена 
академику Российской академии 
наук (РАН) Валерию Чарушину 
за выдающийся вклад в развитие 
химии гетероциклических 
соединений и новых технологий 
органического синтеза.

«Присуждение Демидовской 
премии для меня огромная 
честь. Эта премия – в том числе 
заслуга моего руководителя, 
Олега Николаевича Чупахина 
и научных коллективов, 
с которыми я связан более 
50 лет», – сказал Валерий 
Чарушин.

Напомним, Валерий 
Чарушин – уроженец поселка 
Еланского Камышловского 
района Свердловской 
области. С 2008 по 2022 год 
был председателем Уральского 
отделения РАН, возглавлял 
Институт органического синтеза 
им. И. Я. Постовского УрО РАН, 
где, в частности, был разработан 
противовирусный препарат 
«Триазавирин».

Также лауреатами 
Демидовской премии за 2023 год 
стали: академик РАН Борис 
Четвертушкин (Москва) – 
за выдающийся вклад в развитие 
прикладной математики, 
математической физики 
и моделирования, академик РАН 
Николай Макаров (Москва) – 
за выдающийся вклад в изучение 
истории России и новаторские 
археологические исследования.

Церемония вручения 
научной Демидовской премии 
запланирована на февраль 
2024 года. По традиции 
она пройдет в резиденции 
губернатора Свердловской 
области. Представители научного 
сообщества отмечают: вручение 
«Демидовских премий» – одна 
из самых красивых церемоний. 
Каждый лауреат получит 
малахитовую шкатулку, медаль 
из серебра с изображением 
Павла Демидова, а также 
денежное вознаграждение. 

Демидовская премия была 
учреждена в 1832 году уральским 
горнопромышленником Павлом 
Николаевичем Демидовым, 
вручалась на протяжении 34 
лет – с 1832-го по 1865 год. Ей 
были отмечены такие известные 
ученые, как хирург Николай 
Пирогов, химик Дмитрий 
Менделеев, физиолог Иван 
Сеченов, путешественник Иван 
Крузенштерн. 

В 1993 году премия 
в Свердловской области была 
возрождена. Она вручается 
ежегодно российским ученым 
за выдающийся вклад в развитие 
науки.

Лауреатами премии в разные 
годы новейшей истории были 
Жорес Алферов, Геннадий 
Месяц, Владимир Фортов 
и другие выдающиеся ученые.

 Å Начало на стр. I

Также Евгений Куйвашев по-
ручил министерству здравоох-
ранения Свердловской области 
держать на постоянном контро-
ле доступность медицинской 
помощи для уральцев старших 
возрастных групп и своевремен-
но предусмотреть финансиро-
вание для оснащения вновь от-
крываемых гериатрических ка-
бинетов. Минсоцполитики ре-
гиона поручено до конца фев-
раля 2024 года представить ин-
формацию о реализации пи-
лотного проекта по внедрению 
системы долговременного ухо-
да за пожилыми людьми и ин-
валидами, нуждающимися в 
уходе.

– Потребность в организа-
ции в регионе гериатрической 
помощи чрезвычайно велика и 
очень важно, что власти уделя-
ют этому вопросу такое внима-
ние. Новые центры, я думаю, бу-
дут востребованы. Ведь надо по-
нимать, что в них, помимо ме-
дицинской помощи, под руко-

водством специалистов будет 
налажен процесс реабилитации 
с вовлечением в различные раз-
вивающие мероприятия – руко-
делие, игры,  обучение рисова-
нию и графике, а также занятия 
лечебной физкультурой с эле-
ментами танца, – рассказала в 
интервью «ОГ» врач-психиатр, 
геронтолог c 36-летним стажем 
Акмаржан Кущанова.

Отметим, в 2023 году в 
Свердловской области более 430 
тысяч женщин старше 55 лет и 
мужчин старше 60 лет прошли 
комплексное обследование бла-
годаря работе медиков по про-
грамме поддержки и повыше-
ния качества жизни уральцев 
«Старшее поколение», утверж-
денной губернатором Евгением 
Куйвашевым. Проект позволя-
ет заботиться о здоровье жите-
лей как на этапах профилакти-
ки заболеваний, так и в период 
лечения и последующей реаби-
литации.

Повысить доступность и 
улучшить качество медпомощи 
свердловским ветеранам позво-

ляют соглашения, заключенные 
между медучреждениями регио-
на и организациями социально-
го обслуживания. Для транспор-
тировки в больницы уральцев, 
нуждающихся в помощи, заку-
плены 24 автомобиля, благода-
ря чему в 2023 году медучрежде-
ния смогли посетить 7,3 тысячи 
человек, что более чем в два раза 
превышает показатели 2022 го-
да. Помимо этого, почти 600 че-
ловек, проживающих в органи-
зациях социального обслужи-
вания, вакцинированы против 
смертельно опасной для пожи-
лых людей пневмококковой 
инфекции. С 2022 года в регио-
нальный проект включены ме-
роприятия по ранней диагно-
стике и лечению когнитивных 
расстройств. Серьезное внима-
ние медики уделяют также про-
филактике остеопороза и пере-
ломов у свердловчан старшего 
возраста.

Напомним, в 2019 году для 
оказания помощи пациентам с 
заболеваниями центральной и 
периферической нервных си-

стем на базе Свердловского об-
ластного клинического пси-
хоневрологического госпита-
ля для ветеранов войн был соз-
дан областной гериатрический 
центр. Из регионального бюд-
жета было направлено более 52 
миллионов рублей для созда-
ния сети гериатрических отде-
лений и кабинетов в больницах 
Среднего Урала. За три года про-
фильные отделения появились 
в Екатеринбурге, Арамиле, Кач-
канаре, Каменске-Уральском и 
Первоуральске, создано 36 гери-
атрических кабинетов в 21 му-
ниципалитете. В 2023 году лече-
ние и консультативную помощь 
в них получили свыше 22 тысяч 
пациентов. До 2025 года плани-
руется открыть гериатрические 
отделения в Асбесте, Нижней Ту-
ре, Ирбите и Серове.

Напомним, что реализа-
ция региональной программы 
«Старшее поколение» отвечает 
задачам национального проек-
та «Демография».

Фасады здания лицея решены в современном стиле архитектурного конструктивизма
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Жить долго, счастливо, полноценно

Пространство для открытий
В Екатеринбурге представили проект нового здания СУНЦ УрФУ

Максим НАЧИНОВ

Вчера компания «Синара-
Девелопмент» представила 
проект нового здания 
Специализированного учебно-
научного центра Уральского 
федерального университета 
(СУНЦ УрФУ) в микрорайоне 
Новокольцовском. Он станет 
частью второй очереди 
университетского кампуса 
мирового уровня, который 
создается по поручению 
Президента России Владимира 
ПУТИНА и в рамках нацпроекта 
«Наука и университеты». 
С инициативой его создания 
ранее выступил губернатор 
Евгений КУЙВАШЕВ. 
Об особенностях архитектурной 
концепции и планировочной 
структуры объекта 
рассказали представители 
застройщика, УрФУ и Научно-
инжинирингового центра 
архитектуры и строительства 
(«НИАС-Центр»).

При разработке концепции 
архитекторы опирались на луч-
шие отечественные и зарубеж-
ные проекты. В центре будуще-
го здания будет многофункци-
ональный атриум высотой бо-
лее 20 метров, вокруг него будут 
учебные блоки, в которых рас-
положатся аудитории и семь ла-
бораторий. Изюминка проек-
та – встроенный в атриум мно-
гофункциональный зал на 675 
мест, размещенный на двух яру-
сах.

Как рассказал генеральный 
директор «Синара-Девелоп мент-
Проект» Михаил Уваров, общая 
площадь здания – 24 тысячи ква-
дратных метров. Объект плани-
руют сдать к ноябрю 2025 года, 

активная фаза строительно-мон-
тажных работ начнется в следую-
щем году. 

– Мы хотели, чтобы здание 
СУНЦа отличилось от стереотип-
ных школ, поэтому появилась та-
кая форма «снежинки». Компо-
зиция здания имеет централь-
ное ядро – атриум высотой в че-
тыре этажа, от которого лучами 
расходятся семь функциональ-
ных блоков. Такая форма позво-
лила функционально разделить 
здание, отделив учебные отсеки, 
столовую, административный и 
спортивный блоки. Объединяю-
щий их атриум будет выполнять 
роль актового зала при проведе-
нии мероприятий и рекреацион-
ной зоны в повседневности. Фа-
сады здания лицея решены в со-
временном стиле архитектурно-
го конструктивизма, с примене-
нием большеформатных витра-
жей, окон, максимального осте-
кления, – рассказала главный ар-
хитектор проекта Научно-инжи-

нирингового центра архитекту-
ры и строительства Лариса Сини-

лова.

В здании, рассчитанном на 
1  175 старшеклассников и 252 
учителей, будут возможности 
для занятий наукой, творче-
ством и спортом. В новых корпу-
сах будут библиотека, столовая, 
студия звукозаписи, спортив-
ный зал и комната психологи-
ческой разгрузки – все, что нуж-
но для комфортного обучения и 
отдыха. В будущем также пред-
полагается строительство обще-
житий, которые будут соедине-
ны с учебным корпусом теплы-
ми переходами.

Как отметила директор СУНЦ 
УрФУ Лариса Рожкова, появле-
ние комфортных общежитий в 
составе учебного заведения ре-
шит проблему логистики для 
школьников. Сейчас из-за боль-
шого объема образовательной 
программы ребятам приходится 
поздно возвращаться домой.

Помимо здания СУНЦа вто-
рая очередь университетского 
кампуса в микрорайоне Ново-
кольцовском включает корпуса 
Института радиоэлектроники и 
информационных технологий и 
Института экономики и управле-
ния. Вместе с наследием Между-
народного фестиваля универси-
тетского спорта новые здания об-
разуют один из 25 кампусов ми-
рового уровня.

Губернатор Свердловской об-
ласти Евгений Куйвашев после-
довательно продвигал проект 
создания современного кампу-
са для крупнейшего вуза регио-
на на федеральном уровне. Про-
ект кампуса он презентовал рос-
сийскому премьеру Михаилу Ми-

шустину два года назад в рам-
ках выставки ИННОПРОМ и за-
ручился поддержкой главы Пра-
вительства. Федеральные власти 
выделили на создание кампуса 
20 миллиардов рублей.
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От моста до Аллеи Славы
Новоуральск реализует крупные инфраструктурные проекты

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

В Новоуральске продолжается 
комплексная работа 
по благоустройству 
общественных территорий. 
Один из масштабных 
проектов – преображение 
Аллеи Трудовой Славы. 
Обустройство общественной 
территории идет за счет 
городского бюджета и частного 
инвестора – компании «ТВЭЛ», 
выпускающей ядерное 
топливо. Стоимость проекта – 
160 млн рублей.

– Наша задача – сделать так, 
чтобы людям хотелось здесь 
жить и работать. Мы участву-
ем в софинансировании меро-
приятий по нацпроектам, раз-

витии ТОСЭР и привлечении 
инвестиций, проводим конкурс 
социальных проектов для под-
держки местных инициатив, ко-
торые отвечают насущным по-
требностям жителей и направ-
лены на формирование совре-
менной городской среды, – от-
мечает президент компании 
«ТВЭЛ» Наталья Никипелова.

Глава Новоуральска Вяче-
слав Тюменцев рассказал, что 
благоустройство проходит в си-
стемном режиме: в прошлом го-
ду здесь поменяли сети водо-
снабжения, в этом – тепло сети 
и участок водных сетей. Сей-
час строители занимаются про-
кладкой кабеля с обустройством 
закладных под опоры освеще-
ния. Траншея под кабель уже вы-
копана, сделана песчаная поду-

шка. Основные работы по благо-
устройству Аллеи Трудовой Сла-
вы пройдут в 2024 году.

Глава также добавил, что в 
Новоуральске завершилась ре-
конструкция другого важного 
объекта – путепровода у КПП-1. 
На прошлой неделе здесь запу-
стили движение по двум поло-
сам. Общая стоимость ремонт-
ных работ составила 132,5 млн  
рублей. Параллельно с ними 
вдоль путепровода установи-
ли 30 новых светодиодных све-
тильников.

– Благодарю всех горожан и 
гостей округа за то, что отнес-
лись с пониманием к времен-
ным трудностям, и поздравляю 
с открытием путепровода, – от-
метил Вячеслав Тюменцев.

Ремонт моста осуществили в рекордно короткие сроки
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Владимир 
ПУТИН,
Президент России

Владимир 
ПУТИН
Президент России

Особая ответственность лежит на работниках 
органов и структур местного самоуправления. 
От вас требуются навыки опытных 
хозяйственников, компетенция и знания 
квалифицированных профильных специалистов. 
И конечно – чуткое и внимательное отношение 
к людям, которые непосредственно к вам 
в первую очередь обращаются со своими нуждами 
и заботами.

из поздравления 
с Днем местного самоуправления

Евгений
КУЙВАШЕВ,
губернатор 
Свердловской области

Евгений
КУЙВАШЕВ,
губернатор 
Свердловской области

В наши дни органы местного самоуправления 
ведут огромную работу по обеспечению 
достойной жизни земляков: обеспечивают 
порядок в жилищно-коммунальной сфере, 
занимаются благоустройством городов и сел, 
поддержанием качества дорог, чистоты дворов, 
работы больниц, школ и общественного 
транспорта.

из поздравления 
с Днем местного самоуправления

Нижняя Салда

Свободный
Верхняя Салда

Нижний Тагил

Горноуральский

Кушва

Верхняя Тура

Невьянск

Верхний Тагил
Верх-Нейвинский

Новоуральск

Кировград
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«Вымпелу» дадут вторую жизнь
В Нижней Салде взялись за капремонт крупнейшего спорткомплекса

Так преобразились помещения спорткомплекса после ремонта
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В Верхней Салде развивают 
гончарное искусство
Город приобрёл новое оборудование 

с помощью инициативного бюджетирования

Теперь ребята из Детско-юношеского центра могут почувствовать себя 
настоящими гончарами
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Виктория АБДУМУТАЛИЕВА 

В Детско-юношеском центре 
Верхней Салды теперь можно 
заниматься гончарным 
ремеслом. С помощью 
механизма инициативного 
бюджетирования 
учреждение закупило 
современное оборудование 
для мастерской на сумму 
почти 300 тысяч рублей. 
Кроме того, в центре созданы 
условия для развития 
особенных детей. 

Как рассказали «ОГ» в адми-
нистрации города, в гончарную 
мастерскую поступила печь для 
обжига, гончарный круг, лаки и 
глазурь разных цветов. В мастер-
ской уже проводятся занятия. 

Для детей с особенностями 
развития обустроено специаль-
ное пространство с тренажера-
ми, сухим бассейном, колонна-
ми-аквариумами, тактильными 
панелями. Это позволяет детям 
исследовать окружающий мир и 
развивать мелкую моторику. 

Оба проекта реализованы с 
помощью инициативного бюд-
жетирования за счет средств об-
ластного и местного бюджетов, 
а также предприятий и родите-
лей воспитанников. Общая стои-

мость приобретенного оборудо-
вания – более миллиона рублей. 

– Проекты инициативного 
бюджетирования реализуются 
в Верхней Салде уже не первый 
год. За это время в разных микро-
районах построены детские пло-
щадки, приобретено оборудова-
ние для занятий спортом и твор-
чеством – всего более десятка раз-
ных направлений. Для граждан 
и учреждений это очень ценный 
опыт: они определяют приорите-
ты, заявляют проекты, принима-
ют участие в их софинансирова-
нии и воплощении. Результат та-
кой работы востребован и ценит-
ся больше, – говорит глава Верх-
ней Салды Александр Маслов.

В следующем году педагоги 
Центра планируют продолжить 
работу по обучению ребят техни-
ческому творчеству. Они уже под-
готовили проект «Детской инже-
нерной школы». 

К слову, отбор на 2024 год в 
областном правительстве уже 
прошли девять муниципальных 
проектов, которые будут реали-
зованы методом инициативно-
го бюджетирования. Среди них – 
строительство трех детских пло-
щадок, создание театрально-
го класса, приобретение снаря-
жения для проведения спортив-
ных соревнований, организация 
мультстудии и другие.

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

В Нижней Салде начался 
долгожданный ремонт 
СК «Вымпел», входящего 
в состав местного Спортивно-
оздоровительного 
комплекса. Он продлится 
до 2024 года. Сейчас работы 
выполняются за счет средств 
самого учреждения, их 
сумма составила 3,3 млн 
рублей. В будущем году 
спорткомплексу будет 
выделено еще 10 млн рублей 
из муниципального бюджета. 

Спортивно-оздоровитель-
ный комплекс – наиболее попу-
лярный у горожан – давно нуж-

дался в ремонте. Помимо не-
го в городе, по словам директо-
ра комплекса Олега Балакина, 
практически нет крупных спор-
тивных объектов. 

– У нас в городе работает 
спортивный зал, но он очень 
маленький, подходит только 
для гимнастики. А в нашем ком-
плексе имеется футбольное по-
ле, многофункциональный зал 
для мини-футбола, баскетбо-
ла и волейбола, но их нужно 
приводить в современный вид. 
После ремонта мы планиру-
ем включить спорткомплекс во 
Всероссийский реестр спортив-
ных объектов, чтобы была воз-
можность проводить здесь офи-
циальные соревнования, это 

очень востребовано, – говорит 
Олег Балакин. 

В комплексе уже отремонти-
ровали два кабинета и так назы-
ваемое мужское крыло – с разде-
валкой и душевой. Кроме того, в 
целях безопасности здесь уста-
новили систему видеонаблюде-
ния. В ближайшее время строи-
тели перейдут в женское крыло, 
где будут ремонтировать душе-
вую и раздевалку. 

В следующем году планиру-
ется привести в порядок спортив-
ный зал комплекса. Ожидается 
очень большой объем работ: ре-
монт стен и потолка, замена по-
лов, освещения, а также системы 
вентиляции. 

БЫЛОБЫЛО СТАЛОСТАЛО

«Алые паруса» отправились 
в новое плаванье  
В Верхнем Тагиле в конце ноября состоялось торжественное открытие 
яхт-клуба «Алые паруса» на базе Детско-юношеского центра. 
Он создавался по поручению губернатора Свердловской области 
Евгения КУЙВАШЕВА. В помещении был выполнен необходимый 
ремонт и закуплено новое оборудование. Сегодня в  клубе работают 
два инструктора по парусному спорту. Обучение здесь уже началось.

В 70-80-х гг. в городе уже существовал подобный клуб и был популярен 
у жителей разных возрастов, однако со временем перестал работать. Во 
время визита в 2021 году в Верхний Тагил губернатор Евгений Куйвашев 
поручил возродить яхт-клуб.  

А чуть ранее на Набережной огней, где и расположен яхт-клуб, появился 
символический арт-объект «Паруса Надежды». 

– Наше большое преимущество – технический пруд, вода в котором 
не замерзает даже зимой. Поэтому первый этап Кубка Урала по парусному 
спорту проходит у нас, а ребята из соседних регионов радуются, что 
если и оказываются за бортом, то не мерзнут. Что касается «Парусов 
Надежды» – объект символизирует будущие победы спортсменов 
нашего яхт-клуба и волю к победе, надежду на прекрасное будущее. Ведь 
театрализованная постановка «Алые паруса» – это неотъемлемая часть 
ежегодного общегородского выпускного, который традиционно проходит 
на набережной, – отмечает глава городского округа Верхний Тагил Василий 
Кириченко.

Яркий арт-объект стал красочным символом возрождения традиций 
города

И
З 

Л
И

ЧН
О

ГО
 А

РХ
И

ВА
 В

. К
И

РИ
ЧЕ

Н
КО

«Ригу» в Верхней Туре 
продолжат благоустраивать
Верхней Туре выделят 1,3 миллиона рублей на проведение 
дополнительных работ по благоустройству территории в районе 
«Рига». Над проектом работали с весны этого года.

Порядка 34,4 миллиона рублей удалось сэкономить благодаря 
рациональному подходу муниципалитетов к реализации проектов 
благоустройства территорий в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды». Часть освободившихся средств направят 
Верхней Туре. 

В этом году в рамках проекта уже обустроены спортивная и детская 
площадки, где установили песочницу, качели, карусели, детский игровой 
комплекс и лавочки с урнами, уличные тренажеры и турники. На площадках 
уложено резиновое покрытие, по периметру сделано ограждение, 
установлены уличные светильники. Стоимость работ составила более 16 млн 
рублей.

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

Площадки в районе «Рига» после благоустройства открыли осенью
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Ремонт многоквартирных 
домов по программе  
2023 года завершается

За 72 млн рублей в Кировграде отремонтированы  
13 многоквартирных домов, сообщили «ОГ» в мэрии.  
Работы были выполнены в текущем году.

– В 11 домах заменили кровли. В двух домах отремонтировали 
подвальные помещения, еще в одном доме привели в порядок систему 
теплоснабжения. Подрядчиком выступила компания из Нижнего 
Тагила. Хорошая компания. Все замечания, которые поступили 
от жильцов этих домов, устранены, – рассказал глава Кировграда 
Александр Оськин.

Как сообщает местная газета «Кировградские вести», под замечаниями 
имелось в виду затопление квартир. После того как были вскрыты кровли, 
начались длительные дожди, в результате чего пострадали несколько 
квартир. Тем не менее всем собственникам в полной мере были возмещены 
затраты на косметический ремонт.

Глава также отметил, что уже сформирована программа по капремонту 
многоквартирных домов на 2024 год. Стоимость работ составит 78 млн 
рублей. Всего планируется отремонтировать девять домов: четыре 
в Кировграде, один в Нейво-Рудянке и по два дома в поселках Лёвиха 
и Карпушиха.

В Невьянском городском округе в рамках региональной программы 
капитального ремонта в этом году отремонтировали 7 многоквартирных 
домов: из них 5 в самом Невьянске и 2 – в поселке Цементном. Плановая 
сумма средств на работы составляет 62,613 млн рублей, в администрации 
пояснили, что фактические затраты станут известны после завершения 
контракта.

Общая сумма на 2024 год составила 108,6 млн рублей. На эти средства 
в округе запланировано отремонтировать 16 многоквартирных домов, 
в том числе 4 дома в Невьянске, 6 – в поселке Цементном, 2 дома в поселке 
Вересковом, а также по одному жилому дому в населенных пунктах 
Калиново, Ребристый, Аять и Таватуй.

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

На следующий год в Свердловской области за счет средств Фонда 
капитального ремонта запланировано обновить порядка 800 жилых 
зданий  
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Рабочий из Нижнего Тагила 
стал изобретателем года 
Экономический эффект от его разработки уже составил 

полмиллиарда рублей

В жюри конкурса ВОИР вошли ученые и исследователи, представители 
промышленности и другие эксперты
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Эту воду можно пить
В Кушве запустили новую систему водоснабжения

Жители начали получать чистую питьевую воду в конце ноября
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Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

Заместитель начальника 
конвертерного цеха «ЕВРАЗ 
НТМК» Алексей ЧИГЛИНЦЕВ 
из Нижнего Тагила стал 
победителем Всероссийского 
конкурса «Изобретатель 
года–2023». Итоги конкурса 
подвели в Москве, награждал 
победителей заместитель 
председателя Правительства 
РФ, председатель 
попечительского 
совета Всероссийского 
общества изобретателей 
и рационализаторов (ВОИР) 
Дмитрий ЧЕРНЫШЕНКО.

Заявки на конкурс фестива-
ля ВОИР прислали более тыся-
чи изобретателей и исследова-
телей из разных городов стра-
ны. Победителей выбрали в не-
скольких номинациях.

– Достижение технологи-
ческого суверенитета страны – 
одна из ключевых задач, кото-
рую поставил Президент Рос-
сии Владимир Путин. Для ее 
успешного решения нам нуж-
ны талантливые изобретате-
ли, на поиск которых как раз 
направлен конкурс «Изобре-
татель года». Организаторы 
с серьезным размахом вклю-
чились в работу Десятиле-
тия науки и технологий, кото-
рое проводится по инициати-
ве главы государства. В нашей 
стране всегда были кулибины, 
но именно вы помогаете выво-
дить такие таланты в свет и да-
ете возможность признания, 
коммерциализации и продви-
жения их изобретений, – ска-
зал Дмитрий Чернышенко.

Алексей Чиглинцев пред-

ставил проект по модерниза-
ции огнеупорных материалов. 
Благодаря более долгой экс-
плуатации материалов уда-
лось снизить себестоимость и 
повысить производительность 
агрегатов, а также значитель-
но улучшить качество изготав-
ливаемой на заводе стали. Эко-
номический эффект разработ-
ки уже составил более 500 мил-
лионов рублей.

Идея пришла к Алексею 
Чиглинцеву три года назад, за 
это время появилось семь изо-
бретений, на которые он полу-

чил патенты. А в прошлом году 
ему даже вручили премию Че-
репановых за вклад в развитие 
научно-технического прогрес-
са региона.

– Помогали мне в этом кол-
леги по цеху, предприятию. 
Около 10 человек. Это специа-
листы лаборатории и специа-
листы цеха по технологии. Ка-
ждое новое изобретение прове-
ряли опытным путем – прямо 
на предприятии в цехе, – расска-
зал Алексей Чиглинцев.

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

В Кушвинском городском 
округе начали подавать воду 
жителям не из местного 
пруда, а из подземного 
источника. Современная 
система водоснабжения 
от Половинкинского участка 
подземных вод построена 
в рамках проекта «Чистая вода» 
нацпроекта «Экология». На эти 
цели было затрачено почти 
800 млн рублей.

Проект по строительству си-
стемы водоснабжения старто-
вал в 2019 году. В районе устья 
Верхнетуринского пруда было 
построено несколько скважин 
и насосных станций с система-
ми подачи воды на новые очист-
ные сооружения. Все они объ-

единены в одну систему и вы-
ведены на новую насосно-филь-
тровальную станцию. Проло-
жен водовод к городу.  Если по-
требности города в питьевой во-
де возрастут, здесь появятся до-
полнительные скважины.

На насосно-фильтроваль-
ной станции установлена самая 
современная система очист-
ки воды. Благодаря проделан-
ной работе сейчас показатель 
качества воды из централизо-
ванных источников водоснаб-
жения на 100 процентов соот-
ветствует требуемым санитар-
но-эпидемиологическим стан-
дартам.

– Это знаменательное со-
бытие для округа – жители на-
конец-то получили чистую 
воду, что не может не радо-
вать. Благодарим губернатора 

Свердловской области Евгения 
 Куйвашева, правительство реги-
она и лично областного мини-
стра энергетики и ЖКХ Николая 
Смирнова за поддержку в реали-
зации проекта, – отметил глава 
муниципалитета Михаил Сле-
пухин.

Добавим, что Свердловская 
область входит в 26 пилотных 
регионов страны, где реализу-
ется федеральная программа 
«Чистая вода». К 2024 году по 
проекту необходимо обеспе-
чить питьевой водой норматив-
ного качества из централизо-
ванных систем водо снабжения 
с 78,3 до 79,2 процента жителей. 
В 2021 году Свердловская об-
ласть на 3,58 процента перевы-
полнила плановые показатели 
программы.
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История, достойная уважения
Сельскохозяйственный производственный кооператив «Килачевский» отмечает 65-летие

Михаил БАТУРИН

Одно из крупнейших 
сельскохозяйственных 
предприятий Свердловской 
области подошло к юбилейной 
дате с отличными 
производственными 
показателями. За годы 
от основания предприятия, 
развития и модернизации, 
сквозь лихолетье 90-х, 
до реалий сегодняшнего дня 
СПК «Килачевский» 
прошел достойно. Сегодня 
это многоотраслевое 
высокомеханизированное 
агропромышленное хозяйство 
по производству молока, 
племенного скота, зерновых 
культур, картофеля, рапса. 

Истоки

История предприятия на-
чалась в далеком мае 1958 года, 
когда в Зайковском (ныне в Ир-
битском) районе на базе восьми 
сельскохозяйственных артелей 
был создан колхоз имени Сверд-
лова. Так начался трудовой путь 
будущего колхоза-гиганта. В 
укрупненном хозяйстве насчи-
тывалось 840 дойных коров, 150 
основных свиноматок и 13 ты-
сяч птиц. У объединившихся хо-
зяйств было 14 тракторов, 8 ком-
байнов, 10 автомашин. 

Первоначально централь-
ная усадьба сельхозартели рас-
полагалась в деревне Большая 
Притыка и только позднее пере-
местилась в Килачево.

Трудовые вехи

В мае 1962 года Зайковский 
район вошел в состав Ирбитско-
го района. Но в Ирбитском райо-
не уже был колхоз имени Сверд-
лова Знаменского сельсовета, 
поэтому Килачевский колхоз 
имени Свердлова переименова-
ли в «Россию».

Хорошо жили в 1960-1970- е, 
да и трудились на славу. Каждый 
год в каждой бригаде колхоза 
что-нибудь да строилось: коров-
ник четырехрядный в Перво-
майском, электродойка, автопо-
илки и прочее. А еще – три гара-
жа с паровым отоплением, склад 
зерновой в Белослудске, телят-
ник, свинарник. 

Построили Дом культуры в 
Килачевском, школу на 420 мест. 

В 1967 году, когда страна ши-
роко отмечала 50-летний юби-
лей Октябрьской революции, по-
всеместно подводили итоги. В 
колхозе трудились 967 человек, 
имелось 23 автомашины, 50 трак-
торов, 18 зерновых комбайнов.

В каждой бригаде – простор-
ные сельские клубы, библиоте-
ки. Девять красных уголков на-
считывается на колхозных фер-
мах. Есть где животноводам 
культурно и с пользой провести 
свой досуг. Три фельдшерских и 
один акушерский пункт. 

В деревне много телевизоров, 
этим никого уже не удивишь. До-
ма строились не какие-нибудь 
избушки, а из шлакоблоков, с во-
дяным отоплением.

«Лихие» 90-е

В 90-е трудные годы, когда 
многие хозяйства переживали 
банкротство, Килачевский кол-
хоз сделал ставку на восстанов-
ление производственных объ-
ектов, были проведены капи-
тальные ремонты всех молоч-
ных и свиноводческих поме-
щений. Все имеющиеся день-
ги в первую очередь уходили 
на задуманные планы по укре-
плению производства и нало-
ги, а то, что оставалось, шло на 
оплату труда работающим. Это 
был мизер, но люди отнеслись 
к сложившейся ситуации с по-
ниманием и мужественно пере-
жили все тяготы того нелегкого 
времени.

Новейшая история

В марте 2008 года колхоз «Рос-
сия» переименован в сельско-
хозяйственный производствен-
ный кооператив «Килачевский», 
предприятие осталось многоот-
раслевым. Главное направление 
работы – производство молока. 
Кроме того, СПК занимается и 
выращиванием крупного рога-
того скота, свиней на мясо. Ин-
тенсивно развиваются растение-
водство, производство зерновых 
культур, рапса и семян.

В 2008 году была запущена 
в эксплуатацию первая очередь 
современного молочного ком-
плекса с беспривязным содер-
жанием коров, доильным залом 
«Карусель» на 50 мест. 

22 августа 2008 год еще од-
на из значимых дат «Килачев-
ского». Приказом Министерства 
сельского хозяйства РФ хозяй-
ству был присвоен статус «Пле-
менной завод по разведению 
крупного рогатого скота чер-
но-пестрой породы». По продук-
тивности кооператив вышел на 
международный уровень – его 

показатели выше, чем в среднем 
по Европе и США.

Трудовые династии

Люди – главный «ресурс». В 
СПК «Килачевский» уверены, 
трудовые династии – опора лю-
бого предприятия. Известные 
трудовые династии СПК «Кила-
чевский»: Гилёвы – общий тру-
довой стаж всей династии около 
500 лет; Шараповы – общий тру-
довой стаж династии также более 
500 лет, Ивановы – общий трудо-
вой стаж династии более 300 лет.

Сегодня председатель прав-
ления «СПК» – представитель 
еще одной трудовой династии, 
чей общий трудовой стаж бо-
лее 200 лет, – Анатолий Сергее-
вич Никифоров. Именно он про-
вел предприятие через лихоле-
тье 90-х, сохранил и преумно-
жил хозяйство. 

Его избрали председателем 
колхоза «Россия» в 1991 году. Ана-
толий Никифоров награжден ме-
далью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, почет-
ным дипломом имени Мехрен-
цева, почетной грамотой Мини-
стерства сельского хозяйства РФ, 
за добросовестный труд отмечен 
6-ю грамотами губернатора об-
ласти, 7-ю грамотами правитель-
ства Свердловской области.

Сегодня

К своему 65-летию сельско-
хозяйственный производствен-
ный кооператив «Килачевский» 
подошел как успешно развива-
ющееся, экономически устой-
чивое хозяйство, одно из круп-
нейших сельскохозяйственных 
предприятий не только в Сверд-
ловской области, но и в Ураль-
ском федеральном округе.

В рейтинге топ-30 самых эф-
фективных хозяйств в 2021 го-
ду кооператив по объемам про-

изводства молока занимает пер-
вое место в Уральском регионе, 
девятое по России, а по продук-
тивности – третье место.

Молочное стадо с поголо-
вьем 3 400 голов является одним 
из самых больших и лучшим 
стадом области. Все животные 
стада чистопородные, их пле-
менные и продуктивные каче-
ства соответствуют требовани-
ям высшего бонитировочного 
класса – элита-рекорд. 

Особое внимание СПК «Ки-
лачевский» уделяет социаль-
ной политике. За счет соб-
ственной прибыли предостав-
ляют работникам хозяйства, 
пенсионерам льготы и гаран-
тии: выделяют средства на са-
наторно-курортное лечение, 
лечение через страховую ком-
панию, оказывают матери-

альную помощь к отпуску, на 
рождение ребенка, похороны, 
юбилярам, молодоженам, мо-
лодым специалистам, при вы-
ходе работников на пенсию. 
Неработающие пенсионеры 
ежемесячно получают добав-
ку к пенсии от 2 до 5 тысяч ру-
блей, в зависимости от стажа 
работы в кооперативе. 

Ежегодно оказывается зна-
чительная помощь и поддерж-
ка местным школам, детским са-
дам, домам культуры, больни-
цам, храму. Во время проведе-
ния специальной военной опе-
рации СПК «Килачевский» при-
нимает активное участие в сбо-
ре посылок для военнослужа-
щих: направляют тушенку, ква-
дрокоптеры, денежные средства 
на приобретение необходимой 
техники. 

пятница, 
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Председатель правления СПК Анатолий Никифоров руководит хозяйством 
с 1991 года. Именно под его началом предприятие прошло через 90-е 
не просто без потерь, но и окрепло
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Поздравляю коллектив сельскохозяйственного производственного 
кооператива «Килачевский» с 65-летием предприятия!

За эти годы пройден огромный путь от основания предприятия, 
его развития и модернизации до реалий сегодняшнего дня. А сегодня 
«Килачевский» – это успешно развивающееся, экономически устойчивое 
хозяйство, которое является одним из крупнейших не только в Свердловской 
области, но и в Уральском федеральном округе.

Более 600 человек, работающих в «Килачевском», производят молоко, 
разводят племенной скот, выращивают зерновые культуры, картофель и рапс.

В кооперативе действуют два молочных комплекса, работают 
современные цехи по приготовлению комбикормов и рапсового масла, цех по 
переработке отходов животного происхождения. 

Заготовка грубых и сочных кормов производится по современным 
технологиям, ежегодно обновляется ассортимент цеха переработки 
мясопродукции.

Кооператив «Килачевский» – гордость Свердловской области. Спасибо 
вам за благородный, нелегкий, но очень нужный всем труд, за ваши 
профессионализм, самоотдачу, преданность избранному делу.

Пусть накопленный опыт способствует воплощению в жизнь новых 
проектов и реализации намеченных планов.

От всей души желаю вам успехов и процветания!

Алексей ШМЫКОВ,
первый заместитель губернатора 
Свердловской области   

СПК «КИЛАЧЕВСКИЙ», по данным на 1 января 2023 г., имеет:

13 267 га
пашни

9 074  
головы крупного 
рогатого скота, 
из них 3 400 коров

3 573
головы 
свиней

622 
человека 
трудятся
на предприятии

ЗА 2022 ГОД
произведено

выращено

46 102,6 тонны молока 
(удой на фуражную корову составил 13 560 кг)

Чистая прибыль предприятия в 2022 году с учетом субсидий составила 695,882 
млн руб., ежемесячная зарплата работников в среднем – более 70 тысяч рублей.

крупного рогатого скота – 2 052,6 тонны, 
свиней – 653,6 тонны, 
зерновых культур – 24 235 тонн, 
(урожайность зерновых – 55,2 ц/га)
картофеля – 780 тонн, рапса – 4 733 тонны.
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…А еще она любила море
Главная выставка Дней Эрмитажа, посвященная Екатерине I, приурочена к 300-летию Екатеринбурга

Ирина КЛЕПИКОВА

В своеобразный триптих 
сложились нынешние Дни 
Эрмитажа: в Екатеринбурге 
поочередно открылись три 
выставочных проекта. О двух 
первых «ОГ» уже рассказала 
(об «Уральских художниках» – 
№ 270, о Выставке одного 
шедевра – № 271). Но основным 
событием Дней Эрмитажа 
стала выставка «Екатерина I – 
наследница дел Петра 
Великого».

Проект подготовлен Государ-
ственным Эрмитажем по ини-
циативе Екатеринбургского му-
зея изобразительных искусств, 
организован при поддержке 
Фонда святой Екатерины и по-
священ женщине, которая более 
двух десятилетий была нераз-
лучна с великим реформатором 
России Петром I.

Более 150 экспонатов, связан-
ных с жизнью Екатерины Алек-
сеевны, по большому счету пред-
ставляют, как справедливо от-
мечали на открытии выставки, 
роль женщины в истории. О Пе-
тре I знаем многое. Еще со шко-
лы. И даже не зная всего, снима-
ем перед ним шляпу. За его вели-
кие деяния по преобразованию 
Отечества. О Екатерине, спут-
нице его жизни, «наслышаны». 
А ведь она оказалась не просто 
спутницей – деятельной наслед-
ницей. Хотя в фундаментальной 
«Истории России» русский исто-
рик, ректор императорского Мо-
сковского университета Сергей 
Соловьёв подчеркивает: «При 
Петре она светила не собствен-
ным светом, но заимствованным 
от великого человека, которого 
она была спутницею», но тут же 
признает: «У нее доставало уме-
нья держать себя на известной 
высоте, обнаруживать внимание 
и сочувствие к происходившему 
около нее движению».

Став после смерти Петра Ве-
ликого в 1725 году во главе Госу-
дарства российского (пусть все-
го на два года), Екатерина про-
должила начинания супруга. Не 
только державные, презентаци-
онные (вроде награждения орде-
ном Александра Невского, заду-
манного еще при Петре). Одно 
из впечатляющих дел наследни-

цы – в области науки. В 1724 году 
Петр подписал указ об учрежде-
нии в России «Академии наук и 
курьезных художеств». Екатери-
на посчитала обязательным для 
себя реализовать идею. И сдела-
ла это. На выставке представле-
ны академические приборы и 
инструменты, в частности – под-
зорная труба «Бисног» работы 
Туссена Весди.

За каждым экспонатом 
(большинство из них из двух 
мемориальных комплексов  – 
Кабинета Петра Великого в 
Кунсткамере и Галереи Петра I 
в Эрмитаже) – отдельная исто-
рия. Например, специально для 
этого проекта была проведена 

сложная реставрация портре-
та Екатерины I, исполненно-
го в 1717 году художником Жа-
ном-Марком Натье. Или – ав-
тограф Петра Великого: он был 
обнаружен реставраторами во 
время подготовки произведе-
ний к экспонированию на Ура-
ле. Династическая тема нашла 
свое отражение в Родослов-
ном древе государей россий-
ских (изготовлено в XIX веке, 
на нем – портреты Петра и Ека-
терины). А предметы мебели и 
украшения интерьера позволя-
ют представить вкусы высшей 
знати того времени. Резные ка-
меи, личные ювелирные изде-
лия императрицы Екатерины I, 

ее веер и сумочка, агатовая ча-
ша – дар Екатерине на рожде-
ние наследника – все эти вещи 
обладают не только мемори-
альной, но и художественной 
ценностью. К тому же некото-
рые из них впервые покинули 
стены Эрмитажа для участия в 
этой юбилейной экспозиции.

– Хочется низко поклонить-
ся Михаилу Борисовичу Пио-
тровскому, всем сотрудникам 
Эрмитажа, кто вложил свой 
труд и талант в создание вы-
ставки о Екатерине I, по сути от-
крывая для нас, екатеринбурж-
цев, малоизвестные нам страни-
цы истории и судьбы этой уди-
вительной женщины, – сказала 

заместитель министра культу-
ры Свердловской области Юлия 
Прыткова. – Cпасибо Никите 
Николаевичу Корытину и всем 
его коллегам из Екатеринбург-
ского музея изобразительных 
искусств, которые так последо-
вательно на протяжении уже 
восьми лет развивают проект 
Дней Эрмитажа на Урале. И, ко-
нечно, большая благодарность 
меценатам, помощь которых от-
крывает для прекрасных проек-
тов новые возможности…

Слово «открытие» – из клю-
чевых в проекте об Екатери-
не I да и в целом Дней Эрмита-
жа. Открываются возможно-
сти, а благодаря им – малоиз-
вестные подробности человече-
ских и державных судеб. Каж-
дый посетитель сделает на вы-
ставке собственные открытия, 
изумится разным экспонатам. 
Но есть и предметы общего вос-
торга. Например, прогулочная 
коляска из собрания экипажей 
Эрмитажа. Ей одной (с истори-
ей изготовления и использо-
вания) можно было бы посвя-
тить отдельную выставку. Или – 
предметы, связанные с Уралом. 
В их числе – медные деньги (пла-
ты), изготовленные в Екатерин-
бурге в царствование Екатери-
ны Алексеевны, небольшой под-
нос квадратной формы 1723 го-
да – подношение Петру Велико-
му от основателя Екатеринбург-
ского металлургического завода 
В. И. Геннина. «Первый плод, из 
чистой меди…».

По признанию историков, 
Екатерина в годы царствования 
(1725-1727) вполне была удов-
летворена ролью первой хозяй-
ки Царского села, полагаясь в 
вопросах управления государ-
ством на своих советников. Но ее 
интересовали дела флота – лю-
бовь Петра к морю передалась и 
ей. При ней была организована 
экспедиция Беринга. А еще, по 
отзывам современников, ее лю-
бил простой народ: «в  ее перед-
них толпились солдаты, матро-
сы, ремесленники – одни искали 
помощи, другие просили цари-
цу быть кумой. Никому не отка-
зывала и обыкновенно дарила 
каждому своему крестнику не-
сколько червонцев…»

пятница,  
8 декабря / 2023

Очень рад, что Дни Эрмитажа приобретают такой широкий размах. Что на выставке, 
посвященной 300-летию Екатеринбурга, не только изобразительное искусство, но и наука, 
и реставрация… Мы сейчас «дома» готовим новую экспозицию, посвященную Эрмитажу 
во время блокады. В качестве образца берем мемориальную экспозицию, что сделана 
в «Эрмитаж -Урал» – как нужно беречь и трогательно вспоминать свою историю.

Михаил ПИОТРОВСКИЙ,  
директор Государственного Эрмитажа

Шпалера XVIII века, подзорная труба, планшет геодезический, солнечные часы, трость с вкладной мерой длины, 
шкатулка-сейф… За каждым экспонатом – своя любопытная история
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Прогулочная коляска (парадная «огородная») – одна из вершин экипажного 
искусства. Предназначена для церемониального движения по парку

КУЛЬТУРА
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• посудомоечных машин 
• холодильников 
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• Мастер на час  

(мелкий ремонт по дому, сборка мебели, сантехработы, 

электромонтажные работы)

СКИДКА на работу пенсионерам 40%.
Выезд бесплатный. Приедем через час. ГАРАНТИЯ.

Работаем в Екатеринбурге и в радиусе 50 км от города. 

Городская служба ремонта

Тел.: 8 (343) 382-12-33
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Уральский характер 

холодом не сломить

Свердловские биатлонисты вышли на тренировку 
вместо отмененного этапа Кубка России

В Тюмени должен был стартовать третий этап Кубка России 
по биатлону. Однако из-за холодов сначала были отменены 
спринтерские гонки, а следом и весь этап.

Во время запланированного старта спринтерских гонок 
температура в Тюмени опустилась до -22 градусов. Более 
того, в ближайшие дни должно похолодать до -30, поэтому 
Союз биатлонистов России принял решение полностью отменить 
тюменский этап.

Интересно, что женскую свердловскую сборную, возглавляемую 
Михаилом Шашиловым, холода не смутили. Группа свердловских 
биатлонисток в полном составе вышла на контрольную тренировку, 
также в ней приняли участие Василий Томшин и Кирилл Бажин – 
представители мужской сборной региона. Для спортсменов даже 
подготовили специальные денежные поощрения, пусть и небольшие: 
победитель получил 30 тысяч рублей, за второе место награда была в 
размере 20 тысяч, за третье – в размере 10 тысяч.

В итоге лучший результат у женщин показала Анастасия 
Шевченко, второе место заняла Тамара Дербушева, третье – Ирина 
Казакевич.

– Немного все расстроились из-за отмены этапа и решили сбегать 
свою короткую гонку, получилось весело, – сказала Тамара Дербушева 
после гонки в эфире «Матч ТВ».

Напомним, что на первых двух этапах Кубка России в Ханты-
Мансийске свердловские спортсмены выступили как нельзя лучше. 
Сначала свердловская сборная одержала две победы в сингл-миксте 
и смешанной эстафете, а затем завоевала пять медалей в шести 
личных гонках, три из которых оказались золотыми: две на счету 
Наталии Шевченко, которая оформила золотой дубль, и одну принес 
Кирилл Бажин. Благодаря этому Свердловская область возглавила 
рейтинг регионов Союза биатлонистов России и лидирует с большим 
отрывом.

Данил ПАЛИВОДА

Репетиция 

Олимпиады
Свердловский дзюдоист Михаил Игольников выиграл медаль 

престижного турнира «Большой шлем» в Токио

Данил ПАЛИВОДА

В Токио (Япония) завершился 
последний в 2023 году «Большой 
шлем» по дзюдо. На родину 
этого вида единоборств 
приехали сильнейшие 
спортсмены мира, и, по сути, 
это была некая репетиция 
предстоящих Олимпийских 
игр в Париже. В составе сборной 
России выступили семь 
представителей Свердловской 
области, и одному из них 
удалось завоевать медаль: 
Михаил ИГОЛЬНИКОВ стал 
бронзовым призером турнира 
в категории до 90 кг, победив 
по ходу турнира чемпиона 
мира-2019 и двух призеров 
Олимпийских игр.

Двукратный чемпион Евро-
пы Михаил Игольников в этом 
году уже выиграл два турнира 
«Большого шлема» в Улан-Бато-
ре (Монголия) и Баку (Азербайд-
жан) и, конечно, считался одним 
из претендентов на медали тур-
нира в Токио. Жеребьевка опре-
делила свердловского дзюдоис-
та в непростую подгруппу, ко-
торую многие эксперты назва-
ли «группой смерти». В первой 
схватке Михаил без особых про-
блем одолел южнокорейца  Кима 
Чжонхуна, дважды бросив то-
го на  «ваза-ари», а вот уже во вто-
рой схватке Игольникову про-
тивостоял чемпион мира-2019 
 Ноэль Ван’т Энд из Нидерлан-
дов. Для победы над голландцем 
Михаилу хватило одного резуль-
тативного броска на «ваза-ари»: 
свердловский спортсмен вышел 
в следующий круг, где его ждал 
еще один непростой соперник – 
Комроншох Устопириён.

Спортсмен из Таджикиста-
на   – двукратный чемпион Азии 
по дзюдо, победитель различных 
этапов «Большого шлема», а так-
же призер чемпионата мира по 
самбо. Встреча получилась упор-
ной и вышла за рамки основно-
го времени схватки. Но в «гол-
ден-скоре» (дополнительное вре-
мя) Устопириён получил третье 
замечание, и победа досталась 
Игольникову.

А в четвертьфинале Михаи-
лу предстояло встретиться с хо-
зяином турнира – действующим 
чемпионом мира в команде и 
бронзовым призером чемпио-
ната мира в индивидуальном за-
чете, японцем Санширо Мурао. 
В середине схватки свердловча-
нин откровенно проспал краси-
вую заднюю подножку от япон-
ца, и Мурао, бросив Игольнико-
ва на «иппон», вышел в полуфи-
нал, а в дальнейшем стал победи-
телем турнира.

– «Проспал» схватку, точнее – 
вышел бороться в сонном состо-
янии. Вот когда плюхнулся, тогда 
и взбодрился. Мы с Мурао боро-
лись до этого, и пока я проигры-
ваю ему. Сегодня конкретно был 
настроен на победу, но ранний 
подъем дал о себе знать – в 5:30 
проснулись, чтобы не опоздать. 
Мы хорошо акклиматизирова-
лись, но туман в голове все-таки 
есть, – сказал Михаил после чет-
вертьфинальной встречи.

Игольникову предстояло вы-
ступить в утешительных встре-
чах, и сделал он это мастерски. 
Сначала Михаил грамотно пой-
мал бронзового призера Олим-
пиады в Токио Давлата Бобо-
нова из Узбекистана: свердлов-
ский спортсмен использовал 
бросок соперника в свою поль-
зу и одержал досрочную побе-
ду. А в схватке за бронзу Михаи-

лу хватило 30 секунд для побе-
ды над еще одним бронзовым 
призером Олимпийских игр, но 
в  Рио-де-Жанейро – южнокорей-
цем Донгханом  Гваком. Иголь-
ников исполнил свой фирмен-
ный подхват на «иппон» и стал 
бронзовым призером турнира.

– В мире дзюдо все знают, что 
«Большой шлем» в Токио – один 
из самых престижных, солид-
ных стартов. И обстановка здесь 
хорошая – все общаемся, все ря-
дом. Почти все страны выстави-
ли сюда лидеров, все пошли ва-
банк, поскольку впереди будет 
небольшой отдых. Уже появи-
лось ощущение, что Олимпиа-
да скоро. Уверен, все в моих ру-
ках и руках нашего тренерского 
штаба. У меня рейтинговых оч-
ков пока хватает, и в следующем 
году будет несколько турниров, 
которые могут добавить нам оч-
ков, – сказал Михаил после тур-
нира.

Остальным представителям 
Свердловской области побороть-
ся за медали не удалось. Кристи-
на Дудина и Сабина Гилязова 
(обе в категории до 48 кг) одержа-
ли по одной победе на турнире, 
 Тимур Арбузов (до 81 кг) выиграл 
две схватки, а Дали Лилуашвили, 
Камила Бадурова (обе до 63 кг) 
и  Карина Ефимова проиграли в 
первых встречах.

Для Михаила Игольникова это третья медаль турниров «Большого шлема» 
в этом году
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